

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Seccion editorial.

Recuerdos de un viaje al Africa.

DE TANGER A TETUAN.

Conclusion del dia 25.

A las tres de la tarde salimos del fondak y, continuando nuestro penoso camino por la sierra, llegamos a Guad-agras ó rio de las argomas, cuyas cenagosas y pestilentes aguas corren apenas por un estrecho y tortuoso valle entre elevadas cordilleras de negras pizarras. Los menudos destrozos de sus rocas, forman el alveo de este rio; espinosas retamas y algunas encinas y acebuches desojados por un devorador incendio, completan el sombrío y triste aspecto de este valle, contraste admirable con el que teníamos que atravesar después de haber pasado la cordillera de elevados picos que teníamos á la vista.

Dos horas habríamos caminado cuando, al acabar de subir á una altura, dimos vista á Tetuan por entre los lados de un estrecho puerto. La ciudad á aquella distancia de una legua y media, aparece sobre el fondo oscuro de sus estensas y frondosas arboledas, como una bandada de blanquísimas palomas. Pocos instantes la tuvimos á la vista, algunos cerros elevados se interponen y no dejan se vuelva á percibir hasta llegar muy cerca.

Un pintoresco y frondoso valle, abrigado á derecha é izquierda por dos escarpadas cordilleras, nos dió entrada andando por él cerca de una legua. Todo está en cultivo: estensas maitares reciben la refrigerante influencia del *Buch-fja*; vacadas numerosas pastan aquí y allí en sus frondosos prados, y multitud de moras siegan ó trillan por todas partes los abundantes productos de sus reducidas propiedades. Pasamos este rio, cuyas limpias aguas corren en un ancho y pedregoso cauce, por un puente elevado, de morisca y hermosa arquitectura y de cuyos cuatro arcos, los dos del centro miden diez y seis varas de altura. En sus márgenes crecen muchas plantas de nuestro país; además de la *adelfa* se hallan el *mastranzó* y la *yerbabuena* de agua, y con el *taray* airoso y los puntiagudos *juncos* se entretajan la cariñosa *madre selva* y la cáustica *clémátide* de blanca flor.

A las siete estábamos cerca de Tetuan, algunas caleras y hornos de ladrillo, idénticos á los usados en Andalucía, nos anunciaron su proximidad y desde aquel punto se la ve asentada sobre la estensa meseta y parte de la falda de una pintoresca colina. Cercanta murallas berberiscas, que enciéndola en su parte inferior, cor-

ren por los lados hasta la parte mas alta del cerro, sobre cuya cúspide se halla situada la alcazaba. Pásase antes de penetrar en ella, por una larga calle formada por las cercas de las huertas, morenas frondosas y gigantescos cañaverales, por entre los que vegeta con lozanía la *laguera infernal*, nos defendian de los últimos rayos del sol que empezaba á ocultarse detrás de las altas montañas. Un impetuoso salto de agua, que brota desde una altura de 10 pies por entre los carcomidos troncos de tres seculares algarrobos, corre después por una larga acequia para regar las huertas: el *culanillo* y *parietaria*, el *palipodio* y el *traquello* de cerúlea flor; tapizan mezclados aquella fresca y vistosa torpedera, á cuyos pies y en una larga fila, tuve el gusto, por primera vez en mi vida, de hallar bebiendo una caravana de 56 camellos.

Aun podíamos disponer de mas de media hora hasta el momento en que la ciudad cierra sus puertas, y dije á mis acompañantes, que deseaba detenerme unos momentos en un sitio para mi tan encantador. El paisaje era por todos lados nuevo y melancólico, y tan distintos los objetos que veia, que no me era posible convencirme de que estaba tan pocas leguas de la España.

Hice, por medio de mi interprete, algunas preguntas á los camellos sobre el cuidado, alimento, carga y valor de aquellos tan útiles y sobrios animales. Sabia hace tiempo que el *dromedario* y el *camello* (1) son las dos mas útiles bestias de carga: que eran mañosos y capaces, sobrios y sufridos: que podian hacer grandes jornadas: que daban al africano y al árabe su carne, su leche, su piel, su grasa, el pelo y hasta el agua depositada en el estómago: que eran en fin los verdaderos navios del desierto, sin cuyo auxilio, quizás el hombre mas audaz no se hubiese atrevido á cruzar sus áridos y estensos arenales; pero hoy he oido de boca de los mismos africanos que los cuidan, que viven con ellos y á quienes quieren como á hermanos, datos curiosos que me serán interesantes para mi empeño de verlos algun dia esteoerse por las provincias de Córdoba y Sevilla.

El camello vive mejor en las lla-

(1) En el lenguaje familiar se cambian en España generalmente los nombres de estas dos especies. Al de dos gibas que es el verdadero camello y el que habita en el Asia, se le llama *dromedario* y al de una sola, y que es abundantísima en el Africa, se le dá el de camello en vez del de *dromedario*.

Para evitar errores debo advertir, que la especie de que hablo es la africana de una joroba ó verdadero *dromedario*; pero que respetando el uso del país nuestro con el de camello.

nuras y camina con mas facilidad y desembarazo sobre terrenos algo blandos; pero no es menos cierto que por estas escarpadas sierras y por muy malos caminos pasan continuamente grandes caravanas conduciendo graños, aceite y diversas mercaderías. Con cuanta mas facilidad pues podria vivir sobre nuestras llanas campiñas de Sevilla y Córdoba? Aquel suelo es afable, aquel clima es tambien apacible, y allí, como ya se vio en Jerez, procrearían con la mayor facilidad. El camello, dejando á un lado el que por la rara conformacion de su estómago pueda sostener una larga abstinencia: come poca en proporcion á su tamaño. Es poco delicado y toma con placer las hojas del *dentisco*, *algarrobo* y otros varios árboles y arbustos comunes así en estos como en aquellos terrenos.

El camello se hecha para recibir la carga y emprende facilmente su camino teniendo sobre el lomo 2 arrobas; pero si el camello le pusiese algunas libras mas, no habria fuerza que lo haga levantar, pues para esto como para otras cosas, posee un notable instinto. Si se le carga estando en pie puede echarse mucho mayor peso. Los que hacen generalmente sus travesias por terrenos montuosos viven útiles menos tiempo que los habitantes de los llanos, lo cual no importa mucho al berberisco á quien su carne gusta sobre manera.

El precio de un camello grande y robusto es por lo regular de 450 onzas (22 napoleones). (1)

Despedíme de aquellos honrados traficantes cuando ya iba á anochecer, y pronto nos hallamos bajo los muros de Tetuan. Una pequeña y avanzada fortaleza presenta al camino, por entre sus moriscas almenas, las bocas de unos cuantos cañones; á pocos pasos se halla otra dispuesta de igual modo, y á pocos mas el ojivo y bello arco de herradura, que se cerró en el momento en que lo acabábamos de pasar.

Atravesamos unas cuantas calles de moros, desiertas completamente y después otras en que habia alguna animacion, el zoco sobre todo, en el que se veian colocados puestos de diferentes mercancías. Pa-amos el arco ó puerta que dá entrada al barrio de los judíos, y fuimos á apea-

(1) Las monedas moriscas imaginarias son en este país las siguientes: el *bontiqui* igual á 5 ducados; el *ducado* á 10 onzas; la *onza* á 4 blanquillos y el *blanquillo* á 6 ochavos moriscos ó dos cuartos españoles. Las efectivas son, monedas de oro equivalentes á 20 y 40 reales vellón, la media peseta de plata á 8 blanquillos y la onza de plata á 5. Las que corren mas generalmente son los ochavos del país (que están fundidos) y las de plata y oro españolas y francesas.

nos delante de la casa de nuestro vicé-consul. Este (el señor Habraam Hasam) y su canciller (Sr. Salomon Lasry) que son hebreos, me recibieron afectuosamente, llevando su amabilidad hasta acompañarme á la casa en que me hallo y en que descansaré esta noche para gozar mañana de los encantos de una poblacion completamente morisca. (Se continuará.)

EXPEDICION A MARRUECOS.

MULEI ABD ER RAHMAN, EMPERADOR DE MARRUECOS.

En el momento en que la atencion pública de nuestro país se fija con ansioso interés en los aprestos, que el gobierno hace para castigar digna y cumplidamente los insultos que la nacion española recibe diariamente de los bárbaros del Riff, ha llegado á nuestra noticia, la muerte del emperador de Marruecos, Mulei-Abd-Er-Rahman.

Antes de que nos ocupemos de estudiar mas ampliamente las condiciones geográficas, comerciales, políticas é internacionales de ese vasto imperio, vamos á dar á nuestros lectores una noticia sucinta del último emperador, y de los grandes sucesos que marcaron su reinado.

Nació Abd-Er-Rahman en 1778, y aunque debió subir al trono en el año de 1791, en que murió su padre, Sidi-Mohammed, no se verificó así porque su tio, Mulei-Soliman, abusando de la menor edad de su sobrino, le usurpó la corona y reinó hasta 1822, designando al morir por sucesor á su sobrino legitimo heredero del trono. El reinado de Abd-Er-Rahman principió bastante secundado en buenos resultados para sus súbditos; infestado el país por las fracciones que en gran número surgieron en tiempo de su tio y ayudado su padre, Abd-Er-Rahman principió desde luego restableciendo interiormente la paz y el orden con sus benéficas consecuencias. Su reinado sin embargo, estaba destinado á atravesar grandes dificultades con las potencias extranjeras, y á ver estallar en el interior grandes conmociones y disturbios grandes.

Sabido es que hasta mediados del siglo actual, varias naciones marítimas de Europa han estado pagando al imperio marroquí un tributo mas ó menos importante para redimirse de cierto punto la libertad de tráfico; porque de tiempo muy antiguo los piratas berberiscos ejercían una especie de vandalismo en los mares, por los cuales no podia cruzar gin-

(1) Asi llamán en Tetuan al secretario.

gun buque mercante sin esponerse al pillaje y á la cautividad. Entre los estados marítimos tributarios, se contaba la república de Venecia, que pagaba por este concepto al imperio marroquí una fuerte suma (30 millones de reales próximamente): mas habiendo sido incorporada esta república al imperio de Austria en 1805 por el tratado de Campo-Formio, el gabinete de Viena se negó á reconocer la vergonzosa obligación contraída con los piratas berberiscos; desde entonces dejó de pagar el tributo veneciano, y de aquí el conflicto ocurrido en 1828 entre ambos imperios. Abd-El-Rahman hizo apresurar el navio austriaco llamado el *Ve-Joz*, y su tripulación toda fué conducida á Tánger cargada de cadenas; este insulto irritó muy justamente al Austria, la cual envió una escuadra al mando del almirante Bandiera; el almirante bombardeó el puerto de Larracha, y de este modo, no solo obtuvo la restitucion del buque y de la tripulación, sino que el sultán concluyó apresuradamente con Austria un desventajoso tratado de paz, cuya base era la renuncia espontánea del antiguo tributo veneciano.

Una vez verificada la revolucion de julio de 1830 en Paris, y cuando la Francia pensó seriamente en llevar á cabo la conquista de la Argelia, Abd-El-Rahman se alarmó al ver invadido un estado limítrofe de su imperio, y con el cual se unian lazos tan estrechos. En consecuencia, en 1832 envió un grande ejército, cuyo objeto era apoderarse de la mayor parte de la provincia de Orán; pero la actitud resuelta é imponente de la Francia le hizo retroceder. Sin embargo, no debían terminar aquí las diferencias entre Marruecos y la Francia; al contrario con la decidida proteccion que el emperador prestaba en sus estados al emir Abd-El-Kader, se fueron agriando mas y mas las relaciones entre ambas coronas, hasta que por último estalló la guerra de 1844. El mes de agosto de aquel año fué fecundo en reveses militares para el imperio de Marruecos: el 6 fué bombardeado Tánger por una escuadra francesa, al mando del principe de Joinville; el 9 lo fué Mogador, por la misma escuadra, y el 14 el mariscal Bugeaud, que habia invadido el imperio por tierra, ganó una corona de cal, destrozando sobre las márgenes del Isly un grande ejército imperial mandado por un hijo de Abd-El-Rahman. No hay que decir que un tratado de paz no se hizo esperar: el 10 de setiembre se firmó este tratado en Tánger por mediacion de la Inglaterra, y en él se restablecieron los límites antiguos entre la Argelia y Marruecos, obligándose el emperador á alejar sus tropas de la frontera y á internar al emir.

Pero este tratado no fué religiosamente cumplido por parte del emperador: el emir reclutaba fuerzas y buscaba tesoros dentro del imperio mismo, con los cuales hacia á la Francia una guerra sin trégua, y esta conducta que quedaba impune por parte de Abd-El-Rahman, puso á la Francia en la necesidad de exigirle por la fuerza el religioso cumplimiento del tratado de 1844. Al efecto, en 1845 se pre-

sentaron en las aguas de Tánger tres navios franceses; y esta demostracion bastó para que el emperador, no solo cumpliera lo pactado, sino que tambien se obligó á hacer la guerra á Abd-el-Kader. Efectivamente, así lo cumplió: las tropas marroquíes hostilizaron mucho á las hordas del emir, el cual tuvo desde entonces que luchar con la Francia y con el imperio. Nadie ha olvidado la bravura nada comua de Abd-el-Kader, ni la especie de fascinación que ejercía sobre los fanáticos musulmanes. Su palabra magnética paralizaba los brazos del ejército enemigo, y levantaba los pueblos: así pudo él derrotar por dos veces el ejército imperial, y producir en 1817 la sublevacion de varias provincias del imperio que le juraron obediencia ciega; el emir llegó á apoderarse de la ciudad de Teza, desde donde amenazaba constantemente á las provincias de Orán. Estos sucesos hubieran necesariamente producido fatales consecuencias para Abd-El-Rahman, á no haber intervenido la Francia: el sultán y su hijo Sidi-Mahommed hicieron entonces proezas de valor para someter de nuevo las tribus y las provincias rebeldes; pero tal vez sus esfuerzos hubieran sido vanos, si algun tiempo despues, y á consecuencia de una batalla gloriosísima para las armas francesas, no hubiese venido Abd-el-Kader á rendirse él mismo al general Lamoriciere.

Mientras tenían lugar estos sucesos, surgian para Abd-El-Rahman dificultades mas ó menos graves con otras potencias europeas: la Dinamarca y la Suecia quisieron librarse del pesado yugo de tributo, lo cual produjo un conflicto que la Inglaterra ayudó á calmar. Nuestro agente consular el señor Darmon fué barbaramente asesinado, y de aquí nació otro conflicto grave, que gracias tambien á la mediacion de la Inglaterra, se terminó con el tratado de paz que se firmó en Madrid en 5 de setiembre de 1844. Despues, y ya en años inmediatos, la Francia ha tenido diferentes veces que apoyar con demostraciones de fuerza sus justas reclamaciones contra el imperio de Marruecos, y el pabellon francés ha tenido que presentarse en Tánger á demandar satisfaccion ya á los insultos hechos al encargado de negocios M. Roche (1849), ya para exigir indemnizacion por el pillaje de un buque mercante francés (noviembre de 1851) ya, en fin, para imponer respeto á los piratas durante la guerra de Oriente. En fin, todos recordamos el bárbaro ultraje hecho en 1856 al principe Adalberto de Prusia por los piratas del Riff, y el grave conflicto que este acto de vandalismo hubo de atraer al imperio.

En resumen; el reinado de Abd-El-Rahman se señaló por la habilidad con que el sultán supo entretener constantemente la rivalidad y los celos entre los pueblos que le estaban sometidos, y por su reconocida impotencia para hacerles entrar en las vías del progreso, ni siquiera de la civilizacion; por su fanatismo religioso y su obstinacion en negar á las naciones cristianas lo que de derecho las pertenecía, y por su debilidad de carac-

ter, por su cobardia para sostener con las armas en la mano lo que una vez habia decidido respecto á los demas estados de Europa.

Tal es, en breves palabras, el sultán que acaba de fallecer. Su hijo mayor, heredero del trono, cuenta hoy 56 años: Sidi-Mahommed nació en 1803.

Seccion oficial.

— LA GACETA del 11 no contiene disposicion alguna de interes.

D. José Antonio de Cires y Rodriguez, juez de primera instancia del distrito de la izquierda de esta Ciudad y su Partido.

Hago saber: que en Espediente instruido en este mi juzgado y Escribania del infrascripto á instancia de D. Manuel Maria Reyes de esta vecindad sobre remocion de un depósito que se le hizo en su casa Parador del Sol en primero de Diciembre de mil ochocientos cincuenta y seis, de catorce pipas ó bultos que fueron conducidas á esta Ciudad por las Galeras ó carros de D. Luis Clarós, he mandado por providencia de este dia se anuncie por medio de Edictos, que se insertarán en la Gaceta de Gobierno, Boletin oficial de esta Provincia y Diario de esta capital, se llamen ó convoquen por término de treinta dias á las personas que se crean con derecho á dichas pipas, para que en dicho término se presenten á recogerlas ó hacerse cargo de ellas; bajo apercibimiento de que si no lo hacen les parará el perjuicio que haya lugar. Córdoba cinco de Setiembre de mil ochocientos cincuenta y nueve.— José Antonio de Cires.— Por, mandado de S. S. Angel Osuna Garcia.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

S. M. la Reina ha autorizado á D. Mariano Guillen por el término de seis meses, para verificar los estudios de un ferro-carril, que partiendo de los montes de Triano, termine en la ria de Galindo. Asimismo han sido autorizados D. José Estéban Gomez, por el término de ocho meses para verificar los estudios de un ferro carril, que partiendo del de Puerto-Real á Cádiz, en las inmediaciones del arsenal de la Carraca, termine en Chiclana, y á D. Eugenio Sanchez de Madrid-Ballesteros, por el término de un año para verificar los estudios de un ferro carril, que partiendo del punto que crea conveniente del de Manzanares á Andújar y Córdoba, termine en Ubeda.

En Jaen han sido aprehendidos once criminales, pertenecientes en su mayor parte, á la partida del famoso bandido Bomaño. Este importante servicio se debe al celo de D. Fernando Fernandez Enrique, subteniente de la Guardia Civil de aquella capital.

Nos dicen de Valladolid que la esposicion que ha de celebrarse allí el dia 20, promete estar en estremo

animada, pues pasan ya de 500 los espositores y de 4,000 los objetos que han de formarla. Las galerias alzadas al final del paseo del Campo grande, tocan á su término, los jardines que hay entre ellas ostentan un precioso verde que se les hiciera. La junta Directiva de la esposicion y el Ayuntamiento disponen funciones para amenizar la permanencia de los forasteros en los dias de feria; y se aguarda tal concurrencia que se dice están ya tomados casi todos los hospedages particulares y hasta algunas fondas de mayor capacidad.

Dice un periódico que está ya acordado el nombramiento del Sr. Escario, director en la actualidad de Presidios, para superintendente de las islas Filipinas.

Aun cuando sabemos positivamente que no se ha firmado aun el nombramiento de la persona que ha de sustituir en el mando superior de Cuba, al digno general Concha, quien reúne todas probabilidades para este importante puesto, es el general Serrano.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes: Marsella 10. Su Santidad, que se halla ya muy aliviado de las calenturas que ha padecido, se dispone á partir para su residencia de Cassell Gandolfo.

En Nápoles se seguia creyendo en un próximo cambio de ministerio.

El duque y la duquesa de Malakoff se embarcaron ayer para Alicante.

La Nazione de Florencia, dice, que los suizos se han sublevado en Perugi contra sus oficiales hasta llegar á las manos y que de la lucha resultó un muerto y algunos heridos.

La Puerta reconoce la doble eleccion de Couza y le confiere el poder. Falta arreglar aun la cuestion de navegacion del Danubio.

Bolonia 11. La Asamblea ha sido prorrogada, despues de haber confirmado los poderes á Cipriani, á quien ha encargado que concurre con toda la energia posible á secundar los votos de la Asamblea para la defensa del pais.

Módena 11. No obstante la declaracion contra la autenticidad de las cartas del duque de Módena que se le han atribuido, el secretario y los empleados superiores del duque, afirman que dichos documentos son auténticos y emanados de él directamente.

Nada se ha vuelto á decir de los movimientos que hace dos dias se dijo haber emprendido las tropas pontificias: tanto estas como las de Mezzacapa permanecian en sus puestos, si bien se empezaba á susurrar que las últimas emprenderian una marcha atrevida, para cruzar los Estados de la Iglesia y penetrar en el reino de Nápoles con el objeto de sublevar este pais. Advertimos que esta noticia procede de enemigos de la causa italiana.

El 11 debieron llegar á Biarritz los emperadores franceses. Se cree que el emperador solo permanezca en la

villa Eugenia hasta el día 20, y que dejará á la Emperatriz en ella, trasladándose al campo de Chalons, por Burdeos, Nantes y Paris. Grandes maniobras ejecutarán á presencia del Emperador durante los últimos dias de este mes, levantándose el campo el día 1.º de octubre.

Sobre el Congreso europeo en que se pretende arreglar la cuestion de Italia y reformar los tratados de 1815, escriben de Londres, que Inglaterra ha hecho la proposicion oficialmente á Francia y á Austria y que el gabinete de Londres ha añadido la base de que se establezca inmediatamente en principio, que los pueblos de la Italia central no serán sometidos á ninguna violencia exterior. La resolución del gabinete inglés ha sido en el consejo de gabinete extraordinario celebrado el de agosto, habiendo sido expedido el despacho de lord Jhon Russell, el día siguiente, á los gabinetes de Viena y Paris. Dicha resolución ha sido consecuencia de comunicaciones procedentes del gobierno de Cerdeña y del provisional de Toscana.

La entrevista del rey Leopoldo de Bélgica y del emperador Napoleón, tendrá lugar en Biarritz dentro de pocos dias.

La *Correspondencia Havas* de Paris, periódico que pasa por semi-oficial, desmiente lo dicho por la *Independencia belga* respecto á que el duque de Grammont habia propuesto al gobierno romano varios proyectos de arreglos relativos á la Rumania, de la cual resultaria una especie de separacion de este pais y del dominio de San Pedro. Dice que el duque de Grammont solo ha pedido al Santo Padre reformas en sentido liberal, y una administracion seglar.

El día 6, á las dos de la tarde se celebró en Paris la conferencia danubiana, en el ministerio de Negocios estrangeros bajo la presidencia del conde Walawski. La Conferencia tomó acta de la declaracion de la Puerta, que concede escepcionalmente al principe Couza la doble investidura. Los miembros de la Conferencia, entre los que figuraba el principe de Metternich, firmaron en seguida el protocolo. El mismo dia por la noche debia salir el principe para Viena por el camino de hierro.

Segun escriben de Berlin, el cólera se estiende á lo largo de las riberas del Báltico. Su presencia en Dantz se ha reconocido oficialmente, así como en Osnabruck y Elberfeld, y se dice haber causado muchos estragos en Hamburgo.

El principe de Metternich salió de Paris para Viena, el 7 del corriente. Segun la *Correspondencia Havas*, el viaje del principe á San Salvador, solo ha tenido por objeto la resolcion de ciertas dificultades que habian surgido en las negociaciones de Zurich. Su viaje á Viena tiene el mismo objeto.

Gaceta.

SANTA VISITA.—Anteayer á las 5 de la mañana salió de esta Ciudad el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis con direccion á Espejo á donde llegó en las primeras horas de la noche.

VIAJE AL AFRICA.—Desde ayer, como teniamos ofrecido, hemos continuado la publicacion de los artículos que, sobre su reciente viaje al Africa, escribe nuestro ilustrado y querido compañero de redaccion D. Fernando Amor. Este trabajo, á causa de la cuestion marroqui, tiene hoy un grande interés de actualidad, además de los oportunos y curiosísimos datos que le harian siempre interesante y ameno.

Abuso.—Se queja con razon uno de nuestros colegas del trabajo que se nota entre los faroles del alumbrado público, sin ventaja para el vecindario. Para evitar este y otros males se numeraron los reberberos y los triangulares en el año anterior; así es que en la numeracion se ha producido hoy ya tal confusion que apenas hay sitio en que aquella se vea correlativa.

VACANTES.—Hemos visto un anuncio de la Junta provincial de Beneficencia de Córdoba en el que se hace saber, que habiendo sido aprobada en el presupuesto para el corriente año la creacion de las plazas de médicos agregados al servicio de los Establecimientos de Beneficencia, serán provistas en atencion á los méritos y servicios de los aspirantes, los cuales podrán presentar sus solicitudes hasta el día 25 del actual.

SUBASTA.—El 30 del corriente se subasta en Torre-campo el arriendo de las yerbas, pastos y bellota de las dehesas de propios de aquella villa.

ENTENDÁMONOS.—Dicese que se piensa en la fundacion de una sociedad española general de Lingüística, que se ocupará principalmente del importantísimo proyecto de una lengua universal. Parece que la fundacion se llevará á cabo en el próximo año.

COSAS DIFÍCILES.—Entre las cosas difíciles hay algunas, que por mas esfuerzos que practicamos no las podemos lograr. Una de estas, (y no miento) es tan difícil, que ya se ha perdido la esperanza de poder con ella dar. Hablo, queridos lectores, de la gran dificultad que al hombre se le presenta, cuando decidido está á contraer matrimonio para adquirir santa paz, con una esposa que tenga tanta y tanta cualidad, que diz que se necesita para cosa tan formal. Y esto no lo digo yo; pues no faltaba mas! Ni soy autor del tratado ni pretendo aconsejar, es referirme á los viejos que entienden la facultad, que casaron, que envidiaron, que volvíeronse á casar, que se marchó al otro mundo esta segunda mitad, que por tercera vez y por cuarta tornaronse á chancear, y por último, ellos son los que dia y noche están predicando erre que erre, á

fin de que los demás no rompan por esos trigos sin conocer donde van; y como que son peritos se afanan en explicar, que la mujer debe ser no muy entrada en edad, alegre, casta, bonita, de estatura regular, que si no es muy rica, al menos que ayude á comprar el pan; que no conozca los celos, que sepa economizar, que ria poco y á tiempo, pues la mucha hilaridad, vamos, si no es un defecto, tampoco es don celestial. Que no se apege á su madre, que ignore lo que es bailar, que cuando vengan las modas las lleve en cuenta y no mas, que no halla matado amores que puedan resucitar, que no gasten coquetismo ni apego á la variedad, pues una mujer variable va de retro Satanas, que no esté muy engreida con su estirpe genital, que sea sumisa, obediente, regateadora al comprar. Y sobre todo, lectores, lo que nos conviene mas es que tocante á aderezos no tenga escésivo afán, que adorne, si su cabeza si se quiere engalanar, con condicion que al esposo le deje la suya en paz. Si con estas condiciones mujeres pudiéran hallar, suplico me traigan una que aunque solo bien me va, yo dejaré el celibato para el casorio aceptar.

UN POCO DE TONO.—No sé, decia Balzac, por qué se ha declamado tanto contra la loteria. La loteria es el ópio de la miseria, pues por diez reales el pobre puede ser feliz de un sorteo á otro, gozando idealmente de todos los dones de la fortuna.

Segun el mismo Balzac, la gloria es el egoismo divinizado.

Tambien son de Balzac las siguientes máximas y pensamientos:

El gran secreto de la alquimia social es sacar todo el partido posible de cada una de las edades por las cuales pasamos; esto es, tener todas sus hojas en la primavera, todas sus flores en verano, y todos los frutos en otoño.

La igualdad será tal vez un derecho; pero no hay poder humano que alcance jamás á convertirla en hecho.

Un gran escritor es un mártir que no morirá.

La fama póstuma de un pueblo se debe siempre á los hombres de talento; á los artistas que tuvo.

Hoy dia servir al Estado no es, cual en otro tiempo, servir al principe que sabia castigar y recompensar. Hoy, servir al Estado es servir á todo el mundo, es una entidad que no se cuida de nadie en particular. Luego servir á todo el mundo es no servir á nadie. Y nadie no se interesa por nadie. Un empleado vive entre esas dos negaciones.

MODAS.—Trage de baile. Vestido de tarlatana blanca con tres faldas; la primera se adorna de arriba abajo en forma de delantal con una porcion de volantitos encañonados, las otras dos faldas figuran una doble túnica; la del centro tiene las puntas redondeadas y ambas están rodeadas por un rizado de raso blanco. El cuerpo escotado y con largo peto tiene una drapearia de tarlatana; las mangas sumamente huecas y cortas, están cubiertas por una doble manga odalisca. Guirnalda emperatriz, compuesta de hojas de parra y frutas de América: adorno de la misma clase en el pecho y en los hombros.

Boletín religioso.

Hoy. La Exaltacion de la Santa Cruz.

Hoy reza la iglesia de la misma festividad con rito doble mayor y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia del convento de Sta. Cruz, en sufragio de la Sra. Marquesa viuda de Lendinez.

En la misma iglesia se celebrará una solemne funcion á las diez, en la que predicará el Sr. D. Manuel Molina, rector y cura propio de la parroquia de la Ajerquia.

Quinto dia de novena de Nra. Sra. de la Aurora, en su hermita, sin sermón.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Salud, en su hermita.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 10 de Setiembre: 3 por 100 consolidado á 44.40, el uterido á 33.03—Deuda del personal 11.40.

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 12 de Setiembre á igual hora del 13 del mismo.

ALHONDIGA. TRIGO.

VENDEDORES. Fanegas. Precios.

D. José Gonzalez. 20 á 53
Gregorio Gordillo. 19 á 53 1/2

CEBADA.

VENDEDORES. Fanegas. Precios.

D. Francisco Cañete. 6 á 51
Juan Gomez. 6 á 51

FUERA DE LA ALHONDIGA.

TRIGO.

VENDEDORES. Fanegas. Precios.

D. Teodoro Espinosa. 140 á 52
Pedro Notar. 70 á 51
José Perales. 31 á 50
Cristóbal Jaen. 16 á 52
Excmo. Sr. marqués de Benameji. 541 á 52
D.ª Josefa Bergel. 40 á 54 1/2
D. Pedro Zamorano. 100 á 51

—Aceite dentro de la ciudad á 61. id. en los molinos á 49. Jabon blanco. á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—SEVILLA 11 de setiembre. En la Alhondiga. Trigo de 49 á 67.—Cebada de 54 á 55.—Fuera de la alhondiga. Trigo, de 48 á 63.—Cebada de 31 á 54.—Aceite en la Calzada de 00 á 49; para el consumo á 00.

—MÁLAGA 9.—Trigo de 52 á 66.—Cebada de 31 á 35.—Maiz á 58.—Garbanzos de 60 á 100.—Habas de 44 á 48.—Yeros de 00 á 50.—Alpiste de á 100.—Aceite de 51 á 53 rs. arroba.

—GRANADA 10.—Alhondiga.—Trigo de 47 á 54.—Cebada de 28 á 31.—Garbanzos á 57.

—JAEN 9.—Trigo de 46 á 54.—Cebada de 26 á 27.—Habas de 32 á 36.—Aceite de 54 á 60.

—JEREZ 8.—Trigo de 59 á 63.—Cebada de 55 á 34.—Garbanzos de 75 á 120.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1859.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena Editor

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.



BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA,

calle de la Librería núms 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Cádiz, bazar de camas inglesas, calle Murquía núm. 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms. 39 á 45.

GRANDES DEPOSITOS de mas de tres mil camas, catres y cuinas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce, diárolas y maqueadas y de bronce con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 144 duros.

CAMA GANEROS y palanganas de hierro para librase.

TAFIETE superior artificial para forrar, sofás, butacas, sillones etc.

ALGAS de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles.

BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 700 cubos de agua por hora.

BUDAS braças, almohazas, barbañas, sillones de montar y cadenas para libras de caballos, cuercas, para carruages etc.

ESCUETAS y pistolas superiores con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de baqueta ni de matarlas.

PISTOLAS superiores girato las de uno hasta 8 cañones llamadas neoyens.

MOLES superiores con preciosos dibujos de colores, para mamparas, mesas, cómodas altares, etc.

OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, peroles etc., cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

LIMAS, escopetas, formones y toda clase de herramientas de carpintería, escoplos, hierros de cepillos, barrenas, sierras etc.

UGDANAS superiores con sus piedras.

JABON superior de Windsor y de espuma; y esponjas finas.

PALAS de hierro aceradas y planchas superiores para ropa.

ZAPATOS, calcetines y medias de goma para hacer sudar á los pies.

LATON, zinc y plomo en planchas y en tubos.

ALAMBRE de hierro y dorados, hojas de lata, estano superior.

BRASEROS, sartenejas y copas de bronce.

HOJAS de cuchillos, benedictos y vajillas superiores de afeitar y de bolsillo.

ALBILRES, espejos, clavos, tachuelas y puntillas de hierro.

Y otros muchos generos expresados en los prospectos que se reparten gratis por el correo pidiéndolos á los señores PANDO y A. HA. de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Librería núms. 59 y 60; y en Málaga Pasaje de Alvarez núms. 35 á 49.

ARRENDAMIENTO.

Desde S. Miguel proximo, se arrienda una haza, compuesta de trece celemines y medio de tierra, en el pago de la Salud y linda con el arroyo del Moro camino que se dirige á Almodovar y otra haza; quien le convenga podrá tratar con su dueño D. Angel Hidalgo, calle de la Moreria núm. 23. 4-2

VENTA. La de la casa núm. 3 calle del Baillo en el Alcázar viejo de esta Ciudad, de libre procedencia y en buen estado de reparacion; quien le acomode adquirirla podrá verse con el referido Sr. D. Angel Hidalgo. 4-2

HABITACIONES. Se necesita tomar en arrendamiento un piso amueblado con desesencia. En la redaccion de este periódico darán razon. 4-1

GRAGEAS DE CELIS Y CONTE

Aprobadas por la Academia Imperial de Medicina de Paris

Por medio de estas Grageas, se puede administrar el hierro de una manera facilmente, asimilable y de un modo grato. Este medicamento ha sido aprobado por la Academia de Medicina, á consecuencia de numerosas experiencias verificadas por una comision compuesta de los S^{rs} Bouillaud y Pouquet, Profesores de clinica interna en la Facultad de medicina de Paris, como igualmente del S^r Bailly, médico del Hospital de la Caridad y presidente de la Academia. Segun el dictamen de tan docto cuerpo, las investigaciones clinicas permiten colocar estas Grageas en el primer rango de las preparaciones ferruginosas.

Numerosos trabajos entre los cuales nos permitimos citar los notables experimentos fisiológicos y catológicos de los Señores Profesores G^l. Bernard (del Instituto), Bareswill, L. Lemaire, y 18 años de práctica en todos los países, han confirmado las ventajas que distinguen á las Grageas de Celis y Conte de los demas ferruginosos. Los facultativos las emplean todos los dias.

Contra la clorosis u opilacion, La leucorrea ó fibres blancas, Y la anemia ó debilidad de temperamento.

Estas Grageas se hallan contenidas tan solo en cajas cuadradas revestidas de un rotulo y una cubierta de color y selladas con una faja de color de rosa igualmente inimitable, con la firma del Señor Labelouye.

DEPOSITO GENERAL, EN PARIS, Casa del Sr. LABELOUE, r. Bourbon-Villeneuve, 19

Venta únicamente al por mayor, dirigirse, en Cádiz calle de S. Francisco 43 á los Sres. Taconnet y compañía La venta al por menor en Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, núm. 213, en Paris.

No hay ningun remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta. Cada dia se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el mas delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 18 á Paris.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 43, á los Sres. Taconnet y Compañia.

Venta por menor, Córdoba Raya, Granada, Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y Compañia, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

NO MAS CABALLOS CON CORONAS.

Curacion pronta y radical, sin que quede ninguna algama, de insectas, mataduras y llagas de cualquier clase, haciendo que reaparezca el pelo, por el repador francés, J. B. A. T. En Paris, el frasco, 10 reales. Ventas por mayor con grandes rebajas en Madrid, ESPOSICION ESTRANJERA, CALLE MAYOR NUMERO 10. Precio por menor, 14 rs.

Al por menor á 14 rs. el repador, y 8 los polvos en Córdoba botica de D. Diego Raya.

ARRENDAMIENTO.

Desde el dia se arrienda la casa calle de Sta. Victoria n. 24, acristalada con caballeriza, cochera y aguada de pie. Darán razon en la inmediata número 5.

CARRUAJES.

Salen para Lucena, Antequera y Málaga, de D. Alfonso Maroto, todos los miércoles y sábados por la tarde, se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos. Se despachan en la Carrera del Puente núm. 70.

TRATAMIENTO DE LAS ENFERMEDADES por el método especial de CHABLE, médico farmacéutico, en Paris, RUE VIVIENNE 36.

PLUS DE COPAHU

El jarabe de citrato de hierro de CHABLE es el único que cura con seguridad las gonorreas, relajaciones y debilidades del canal, los pérdidas y agujeros de las mujeres. Los hombres deben servirse tambien de la inyeccion, y las señoras de la inyeccion vaginal. Véase la noticia escrita en varios idiomas.

DEPURATIF de SANG

Veinte mil curaciones de empeigos, virrus y enfermedades secretas prueban á la evidencia que el depurativo vegetal (sin mercurio) y mi baños minerales son los únicos medicamentos que pueden curar radicalmente estas afecciones. Una cura, 6 francos.

JARABE DEL DOCTOR FORGET.

El mejor para curar catarros, toses nerviosas, irritaciones y afecciones del pecho y de los bronquios. Basta una cucharada de café; satisface al médico y al enfermo: 3 francos el frasco.

ALMORRANAS, pomada de CHABLE, que cura en 3 dias. BAÑOS PERFUMADOS, un franco. La superioridad de estos medicamentos es bien conocida. Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 43 á los Sres. Taconnet y compañía. Venta por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amaurosis, nubes, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recobrar completamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 43, á los señores Taconnet y Compañia. Venta por menor Córdoba, Raya, Sevilla, Lopez Blesa y Compañia. Granada, Miguel Delgado.

ALMONEDA.

La hay de varios muebles y efectos á precios muy arreglados en la calle de la Encarnacion núm. 31.

COMISION.

Por varias casas respetables de Sevilla y Cádiz se le ha dado al procurador de este núm. D. Manuel Gutierrez Concha, para la colocacion de fondos á un tanto por 100 muy arreglado, siempre que las cantidades escedan á tres mil duros. Tambien está autorizado para tratar y comprar fincas rústicas en este término y su provincia. Vive Bajada del teatro núm. 14, á donde se le puede dirigir las preguntas que á bien tengan las personas que necesitan saber las bases, asi como cuanto se les ocurra en esta Capital y provincias en negocios de oficinas y particulares, como en las de Sevilla y Cádiz pues cuenta con muy buena elacion y activos y proveos agentes.

VENTA.

La de un elegante bñ acabado de construir de lo mejor que hasta el dia se ha presentado en esta capital, y la de un docar de cuatrocientos para un solo caballo. Las personas que se interesen en su adquisicion pueden pasar á verlos, Carrera del Puente núm. 70, donde podrán tratar de su ajuste con su dueño don Alfonso Maroto.

CONTRATA.

Los dueños de carros y cartetas que deseen tomar la del transporte de 10,000 quintales de azogue desde las minas de Almadén á la estacion del ferro-carril de esta ciudad, podrán pasar á tratar del precio y condiciones con don Mariano Lopez Mugrovejo, calle de Almorias núm. 4.

VENTA.

Por la voluntad de su dueño y libre de todo gravamen, se enagenan la casa huerto núm. 6 y la contigua sin número en la calle de Caldavejar de esta ciudad. Quien desee tratar de la adquisicion, podrá verse con don Rafael Barroso, calle de Ambrosio de Morales núm. 6.

APRENDICES.

En la Imprenta y Litografia de D. Faustino Garcia Peña, se necesitan aprendices que se dediquen á algunos de los distintos ramos que abraza el establecimiento.

VENTA.

La de cuatro cortijos, dos de ellos unidos titulados Velasquitas altas y bajas situados en la campiña á 3 leguas de la capital, componen su todo 677 fanegas de tierra y un celemin. El 3.º á igual distancia, titulado Sancho Martin y con un todo de 617 fanegas 3 celemines linda con los primeros; solo se venden las siete novenas partes, por corresponder las otras dos á otro dueño. El 4.º llamado Cardenas alto y bajo á igual distancia y lindante con Guadatin; se compone de 301 fanegas. Todos ellos ocupan el mejor terreno de la campiña. Se admiten proposiciones en la casa núm. 57 plaza de Oribe.

VENTA.

La de una tarzana, perfectamente construidas sus cuatro ruedas, y montada sobre muelles, apreciada en 4,000 rs. vellón; los deseos de enagenarlas son tantos que se vende por menos de la mitad de su valor. En esta redaccion informarán.

COLOCACION.

Los Señores ó Señoras, que necesiten un joven de confianza podrán acudir á el parador de D. Policarpo Vergara, carrera del Puente, donde darán razon.